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C 
hers amis, merci de tout cœur 
pour votre accueil depuis le 
1er septembre dernier ! Je 

suis heureux de revenir sur les traces 
de mes premières actions dans le 
ministère : j’ai été en effet diacre en 
2010-2011 à la paroisse Saint-Léger 
et ai ainsi eu la joie d’accompagner 
notamment les confirmands de cette 
année-là. Les semaines et mois 
prochains, nous aurons le temps de 

mieux faire connaissance, pour que 
tous ensemble, prêtres et baptisés - 
confirmés, nous annoncions à pleine 
et joyeuse voix la Bonne Nouvelle de 
Jésus vivant et sauveur à tous ceux 
qui n’ont pas encore franchi la porte 
de notre église ! Après tout, n’est-ce 
pas notre raison de vivre ?  
 

Père Vianney +  

1 

Habités par la gratitude 
Edito  

La Bonne Nouvelle à pleine et joyeuse voix  



 

Clocher News—N° 42 septembre-octobre 2023 
2 

 À  la Une  

M algré l’annonce paroissiale tardive, 
durant le dimanche de Pâques, une 

bonne centaine de personnes se sont 
retrouvées autour du parcours Gratitude, 
qui s’est déroulé durant cinq soirées à 
l'église, les mardi 11 et 18 avril, 9, 16 et 23 

mai. 

Au cœur du temps pascal, pour prolonger 

et approfondir la joie de la Résurrection, la 

paroisse a proposé aux fidèles de 15 à 100 

ans de participer à un parcours Gratitude ! 

Tout au long, les participants ont appris à 

devenir des personnes habitées par 

la gratitude, et ainsi à entrer dans une vie 

nouvelle avec Jésus. Voilà, à titre 

d’exemple, l'introduction du premier 

enseignement : 

« Deux raisons de ce parcours : 

La première : les effets de la gratitude 

sont tout simplement stupéfiants. Ils 

sont nombreux, durables, scientifiquement 

prouvés (plusieurs centaines d'études le 

montrent) et concernent toutes les 

dimensions de l'homme (corps, esprit et 

âme). Pour cette raison, beaucoup de 

formations et de livres profanes ont été 

écrits à ce sujet. Mais pour nous, 

chrétiens, il y a plus encore d’où : 

La deuxième : la gratitude est une 

attitude au cœur de la foi chrétienne. 

Eucharistie = rendre grâce = remercier. La 

messe est une grande prière de gratitude 

vis-à-vis de Jésus qui nous a tout donné, 

qui est mort pour nous, qui nous a sauvés 

en donnant sa vie. Nous les chrétiens, qui 

avons cette attitude au cœur de notre foi, 

devrions être les premiers à en parler et à 

la vivre ! » 

Voici quelques témoignages de 

participantes : prénommées (par ordre 

alphabétique) Chantal,  Francine, Juliette , 

Josiane et Véronique. 

« Je n'ai assisté qu'à deux séances sur les 
cinq du parcours Gratitude mais ça a été 
suffisant pour que j'apprenne que je peux 
m'exercer à la gratitude, qu'elle grandit au 
fur et à mesure, qu'elle peut exister envers 
moi-même, pour ce que je suis, mes 
actions, mes talents que je découvre et 
mes faiblesses que je combats. Grâce au 
livret qui m'a été remis, je peux approfondir 

les méditations et j'aime faire/refaire de 

temps en temps les exercices proposés. » 

« Oui c’est un parcours qui transforme de 

l’intérieur. Les enseignements étaient très 

percutants, notamment ceux de Clotilde, 

Gautier ou Danièle. Dans ce que j’ai pu 

mettre en pratique : tous les jours, noter 

trois motifs de gratitude ! Exercice 

pertinent au quotidien, mais aussi lors de 

la relecture de la semaine ! Merci encore 

pour ce parcours qui porte du fruit ! Un 

parcours est-il prévu l’an prochain ou dans 

deux ans ? » 

« Le parcours gratitude a changé mon 

regard sur ma vie : au lieu de me plaindre 

(tendance que j'avais hérité de ma mère), 

je rends grâce pour ce qui va bien. Par 

exemple : j'étais très triste pour la maladie 

du père Jean-Louis. Maintenant, je rends 

grâce pour sa vie, le réconfort qu'il a 

apporté aux prisonniers et aux malades. 

Petit à petit, je change ! Un grand merci à 

toute l'équipe. » 

« Ce parcours Gratitude était une 

excellente initiative. Les groupes étant 

constitués de façon aléatoire, cela m'a 

permis de connaître des personnes 

nouvelles et de découvrir des traits de 

personnalité chez des personnes 

connues. » 

« J’ai beaucoup apprécié les topos, les 

temps de louange et la rencontre de 

personnes inconnues pendant le temps de 

partage. J’ai retenu l’idée de remercier 

chaque jour et à chaque instant pour tout 

ce que nous vivons et tout ce qui nous 

entoure, les fleurs, les forêts, les animaux, 

la création. Je travaille ma capacité à 

remercier le Créateur y compris pour ce 

qui ne me plaît pas. Merci à vous et toute 

l’équipe de Gratitude. » 

 

D'autres éléments sur le site du parcours : 

https://miracledelagratitude.fr/ 

Laissez la gratitude transformer votre vie 

https://miracledelagratitude.fr/
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Le premier Festival œcuménique de Pentecôte !  

F aites l'expérience de l'Esprit Saint ! Tel était le thème donnant le coup 
d'envoi de la première édition du Festival Pentecôte, organisé le 

lundi, au lendemain de la fête de la Pentecôte par les paroisses 
catholique et protestante de Saint-Germain-en-Laye. Pas moins de 600 
personnes, de 16h à 22h30, sont venues louer Dieu, proclamer sa 
louange et le bénir dans une joie intense et profonde, manifestée par 
l'Esprit Saint ! De nombreux bénévoles se sont mobilisés avec un 
enthousiasme contagieux dans la réalisation de cet événement, qui s'est 
déroulé en plusieurs temps forts au sein des deux paroisses sous un très 
beau soleil ! 
Un événement du feu de 
Dieu qui comptait au 
programme : un flashmob 
dansé sur le parvis de 
l'église par une 
cinquantaine de 
paroissiens catholiques et 
protestants et animé par 
une fanfare de quatre 
musiciens, un temps de 
louange et d'introduction 
dans l'église par le père 
Bruno L'Hirondel et le 
pasteur Julien Coffinet, et 
animé par le groupe de 
louange Uni’t. Puis départ 
des festivaliers vers le 
temple Saint-Germain, 
accompagné par la fanfare, 
pour écouter un 
enseignement d'une heure 
parmi les quatre ateliers 
proposés. 
 
« Qui est l'Esprit Saint ? », animé par le Père Bruno L'Hirondel, curé de 
la paroisse Saint-Germain. 

L’Esprit-Saint, "l’inconnu de notre foi" qui opère de manière invisible en 

donnant la joie, la paix, l’amour, et qui nous fait vivre comme des 

enfants de Dieu. Qui est-il réellement ? Quel est son rôle ? 

 
« Comment prier et louer avec l'Esprit Saint ? », animé par le pasteur 

Julien Coffinet. 

Depuis le jour de la Pentecôte, 

nous prions dans le souffle 

même de l’Esprit Saint. Mais 

comment entrer en relation avec 

le Saint-Esprit ? Comment créer 

une intimité avec Lui pour me 

rapprocher de Dieu ? 

 

 

« Le renouveau charismatique en France et dans l'Église », animé par 
Evert Veldhuizen, Docteur en 
Histoire des Religions. 

Ce courant de grâce qui 

appelle à une nouvelle 

Pentecôte sur l’Eglise, se lève 

depuis la fin du XIXe siècle. 

Comment a-t-il renouvelé 

l’Eglise de sa naissance à 

aujourd’hui ? 

« Devenir missionnaire », animé par Sylvia et David du Temple et Carlos 
Holguin de la paroisse Saint-Germain. 

Pour que la Parole de Dieu rejoigne chacun où il est, dans une 

expérience concrète, positive et profonde, découvrez le jeu de cartes 

Antidote et Spi Dating qui invitent à communiquer, de manière ludique, 

la Bonne Nouvelle au quotidien. 

 
Les enfants n’étaient pas oubliés avec  
deux ateliers enfants par tranche d’âge. 

 
Ensuite un barbecue géant attendait les festivaliers dans les jardins du 
temple à l'issue des ateliers (600 
saucisses et merguez cuites au 
feu de braise !). Ambiance 
joyeuse, conviviale, très 
fraternelle ! 
 
 
 
 

Enfin, le Festival s'est clôturé 

sur une très belle soirée de 

prière et de louange à l'église 

Saint-Germain, animée par le 

groupe Uni’t, avec le 

témoignage du pasteur Julien 

Coffinet et l'intervention 

exceptionnelle de Carlos Payan, 

pasteur à "Paris Tout est 

Possible" , reconnu pour son 

charisme et son œuvre 

missionnaire au service de 

l'unité des chrétiens. 

 
Quelle joie prodiguée d'être en 
mission ensemble, au-delà de 
nos frontières confessionnelles ! 
 
 
Le rendez -vous est 
déjà pris pour la 
deuxième édition. Pour 
la Pentecôte 
2024, ce sera le lundi 
20 mai.  
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À la rencontre d’une famille de saints, à Alençon  

S ous la conduite de trois paroissiens 
normands, Marie, Bertrand et le Père 

Bruno L’Hirondel, une cinquantaine de 
fidèles est partie en pèlerinage à Alençon le 

13 mai, en remplissant un bus. 2023 est une 
année jubilaire exceptionnelle car ce sont les 
150 ans de la naissance de Thérèse Martin à 
Alençon (Orne) en 1873, les 100 ans de sa 
béatification et les 200 ans de la naissance 
de Louis Martin, son père ! 
Alençon est le seul lieu où vécut la famille 

Martin au complet, puisque Louis est parti à 
Lisieux avec ses cinq filles, après la mort de 
Zélie en 1877, afin de se rapprocher de la 
famille de son beau-frère, Isidore Guérin, 
pharmacien. Thérèse, la plus grande sainte 
des temps modernes, n’aurait pas été ce 
qu’elle est sans ses saints parents, Louis et 
Zélie : « Le bon Dieu m’a donné un père et 
une mère plus dignes du ciel que de la 
terre ». 
Les époux Martin, mariés en 1858, ont vécu 
la vie ordinaire d’un foyer familial où Dieu 
était premier servi. Leur époque est bien 

différente de la nôtre, mais leurs soucis de 
famille et de travail les rendent très proches. 
Ils ont été canonisés ensemble par le pape 
François le 18 octobre 2015. À noter que 
Léonie, la grande sœur de Thérèse, de dix 
ans son aînée, est « servante de Dieu » 
depuis 2015 également. C’est une première 
étape vers la béatification. 
Le groupe a bénéficié d’une visite guidée 

des lieux qui ont été marqués par le passage 
de la famille Martin, à Alençon. Elle a 
commencé par un petit film biographique 
projeté dans une salle de cinéma attenante 
de la maison natale qui comporte même une 

chapelle. La demeure Martin a été 
aménagée en musée, animée par la 
communauté religieuse brésilienne : les 
sœurs Carmélites Messagères de l’Esprit 
Saint  qui accueille les pèlerins, nombreux 
en cette année jubilaire. Pour entrer dans la 
basilique Notre-Dame, on peut franchir une 
porte sainte. 

Pour achever en beauté ce pèlerinage, le 
père Bruno L’Hirondel a célébré une messe 
dans la chapelle de l’hôtellerie des pèlerins.  

PORTE SAINTE 
JUBILÉ 2023 

« Avec Thérèse, ouvrons notre porte au Christ » 

V ianney Jamin est né en 1981. Il est arrivé à Poissy en 1987 pour 
y faire son primaire puis son secondaire. Il a poursuivi jusqu’en 

école d'ingénieurs. Il est entré à la Maison Saint-Jean-Baptiste en 
septembre 2004, puis au séminaire à l’Institut Notre-Dame-de-Vie 
pendant cinq ans. Il a été ordonné diacre le 27 juin 2010, avec une 
année diaconale passée à Saint-Léger de Saint-Germain-en-Laye. Il 

a été ordonné prêtre le 26 juin 2011. Durant cinq ans, il a été 
vicaire à Maisons-Laffitte, une année et demie à Limay, 
interrompue par des difficultés de santé... 

Le père Vianney reprend en septembre 2020 comme aumônier de 
la Maison Saint-Louis, maison de retraite du diocèse, et au service 
de la paroisse Sainte-Bernadette de Versailles pendant trois ans, 
avant d’être nommé dans la nôtre. 
Il se présente en quelques phrases : « Je suis très heureux 
d'arriver dans cette belle paroisse que je connais déjà un peu... 

Vianney Jamin rejoint l’équipe presbytérale  
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RAD : un camp de rentrée bourguignon  

L e 28 août au petit matin, 57 lycéens, encadrés par 9 étudiants, le père Gautier 
et le séminariste Thomas, ont débuté leur camp itinérant en direction de 

Vézelay (Yonne). Ce traditionnel camp de rentrée a rassemblé les aumôneries 
RAD (Roby, Jeanne-d'Albret et Debussy) et du lycée international. Organisé par 
les terminales quittant le lycée, ce camp avait pour but de rejoindre ce haut lieu de 
pèlerinage vers Saint-Jacques de Compostelle en marchant et en discutant autour 

du thème : apprendre à vivre de sa foi et en témoigner.  

 

 

Après quatre jours de marche, les lycéens 
sont arrivés à la basilique de Vézelay, ils ont 
pu écouter le témoignage d’un frère de la 
communauté monastique de Jérusalem. 
« Ces quatre jours ont permis aux lycéens de 
se retrouver, de se rencontrer et de tisser des 
liens d’amitié. Ainsi que de relire leur année 
écoulée et de prendre des résolutions pour 
l'année qui commence », souligne Maylis, 

l’organisatrice.  

E t pourquoi ne pas offrir aux passants de la ville 
une programmation religieuse au milieu de 

toutes les musiques du monde ? De courageux 
paroissiens emmenés par Sophie, au rythme donné 
par les percussions de Paul et Yvon, ont chanté 
des cantiques de louange sur le parvis de l’église. 
Une grande première en cette fête de la musique 
2023. Un essai à transformer pour montrer que Foi 

et art choral sont en harmonie.  

La louange déborde sur le parvis 

...J'espère garder une bonne disponibilité 
pour les paroissiens, notamment pour ceux 
qui ne mettent jamais les pieds à l'église ! 
J'ai quelques talents de photographe, j'aime 
beaucoup aller là où les gens n'attendent 
pas un "curé" : c'est une manière d'annoncer 
le Christ que j'affectionne beaucoup. Je 
préviens donc : on peut me trouver partout 
où la morale ne réprouvera pas ma 

présence, et ça donne souvent des rencontres 
passionnantes et surprenantes. » 
En bonus, voici son compte Instagram pour 
qui veut regarder : @perevianney. Bienvenu à 
Saint-Germain, père Vianney ! 
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Les catécumènes et leurs parrains. 

Maïten remet les bibles. 

Une année de catéchuménat intense  

1- Réunion du catéchuménat. 3- Un repas du catéchuménat. 

2- Paul entouré de ses accompagnateurs et du  
Père Gautier le jour de sa première communion. 

4- Confirmation de Chloé, Marguerite et Marie 28/5/23  
à Mantes-la-Jolie, sur la photo juste derrière Mgr Crepy. 
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JMJ : nos jeunes paroissiens avec le pape François, de la Foi et de la joie  

" " 

Le diocèse ouvre les JMJ à St-Germain ! 
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S ous la tribune du grand orgue, à la 
sortie de l’église, se trouvent deux 

tableaux remarquables. Celui de droite, a 
été classé 
monument 
historique en 
1997. Il 
représente une 
mise en croix, 
peinte par Jean-
Joseph Ansiaux, 
en 1828.  
 
 

Celui de gauche, également classé à 
l’inventaire des Monuments historiques, en 
1982, a pour sujet le baptême du Christ. Il a 
été l’un des derniers tableaux peints par 
Charles-Joseph Natoire, avant d’être 
nommé directeur de l’Académie de France à 
Rome, de 1751 à 1775. Il y avait déjà été 
pensionnaire de 1723 à 1729, après avoir 
obtenu le premier grand prix de Rome en 
1721, à l’âge de 21 ans. Licencié, il mourut 
en 1777 à Castelgandolfo. Ce tableau lui a 
été commandé, en 1750, par Jean-Baptiste 
de Machault, comte d’Arnouville, ministre de 
Louis XV, contrôleur des Finances, garde 
des Sceaux, secrétaire d’Etat à la Marine, 
pour décorer la chapelle de son futur 
château d’Arnouville (Val-d’Oise), au nord-
est de Paris. 
Ce tableau, à l’origine de 3,1 x 2,05 mètres, 
a été agrandi, sûrement au XIXe siècle, de 

40 cm en bas, 40 cm à gauche et 80 cm en 
haut. Il est possible de découvrir ces ajouts, 
en profitant des reflets lorsque l’église est 
éclairée ou tout simplement avec la torche 
de son téléphone portable ! 

Il fut restauré en 2002/2003 par Roger Carli 
(le vernis opaque, encrassé et jauni a dû 
être repris). Des nettoyages antérieurs, 
ratés, avaient arasé la couche picturale, 
faisant apparaître plusieurs repentirs, 
notamment pour les mains droites du Christ 
et de Jean-Baptiste ; pire, le Christ était 
affublé de trois mains gauches ! 

La figure de Jean-Baptiste est empreinte de 
force et de tendresse (un hommage à 
Machault d’Arnouville, prénommé Jean-
Baptiste !). 
Signalé pour la première fois à Saint-
Germain en 1865, par l’abbé Torry. Il était 
alors dans la chapelle Sainte Anne. Ce n’est 
qu’après 1960 qu’il trouva son emplacement 
actuel, faisant pendant au tableau de Jean-
Joseph Ansiaux. 
 

La prochaine énigme : Quel est le plus 

vieil objet de notre église ?  

 Ac tualité  

Tableau du baptême du Christ  

 
Contact  

Paroisse Saint-Germain  

4, place Charles de Gaulle 

78100 Saint-Germain-en-Laye  
 

paroissesaintgermain.fr 
secretariat@paroissesaintgermain.fr  

01 34 51 99 11 
 

Abonnez-vous à Clocher News et aux 

Dominicales sur le site Internet de la 

paroisse.  

Vous recevrez en priorité les actualités 
de Saint-Germain ! 

 

Ce numéro a été réalisé par Jean, Véronique, 
Marie et Christian 

 

Merci à tous les photographes ! 

Merci Père Jean-Louis  

Le 27 juillet étaient célébrées les obsèques de Jean Tiquet qui  a 
assuré, la fonction de sacristain bénévole pour notre église,  

pendant des années. . 

mailto:secratariat@paroissesaintgermain.fr
https://www.paroissesaintgermain.fr/jean-tiquet/

